
【大公報訊】記者鍾佩欣報道：國泰航空
昨日復辦往返香港與沙特阿拉伯首都利雅得的
直航航班，每周分別設有三對往返航班。有旅
行社已加推利雅得旅行團，今年底出發的已成
團。旅遊業界人士認為，直航班機可帶來新商
機，中東市場發展潛力大，增加兩地貿易及旅
遊機會，而旅遊業在接待穆斯林旅客，行程和
酒店設施都需要有調整。

過去由香港乘坐航班飛往沙特首都利雅
得，連同轉機需近20小時，國泰航空直航機只
需10小時。有旅行社因應直航開通，推出利雅
得7天和11天旅行團，團費由約2萬元至4.6萬
元。

東瀛遊執行董事禤國全表示，新籌備的利
雅得旅行團，在過去接到不少查詢，12月和明
年1月都有團到當地，沙特國內經濟增長強勁，
豪華酒店有一定數量，團友到達利雅得後會乘
搭國內航線到鄰近城市，體驗在沙漠乘坐四驅
車和觀星。不過，他指近期中東局勢緊張，或
對旅行團有所影響，觀望聖誕和農曆新年旅遊
旺季情況， 「正式來說沙特阿拉伯仍然安全，
但因鄰近以色列，顧客在心理上會有影響。」

施政報告提出開拓中東旅客客源，旅遊業
議會主席徐王美倫認為，中東市場對香港發展
潛力大，復辦直航帶來商機。她說目前本港的
清真認證餐廳數量不足，接待穆斯林旅客時，
行程和酒店設施都要有調整，例如酒店認證配
套等。

旅遊業議會副主席謝淦廷同樣認為，直線
航班可增加兩地文化交流及旅遊機會，據他了

解，港人對中東城市一直有興趣， 「直航可縮
短（飛行時間）至少6至7個小時，旅客興趣會
增加不少，我覺得兩地是有來有往。」

旅業：港有力接待中東客
「香港絕對有能力及配套接待中東旅

客。」 謝淦廷又提到，香港有數間五星級酒店
設有清真食品，符合中東旅客需求，同時有餐
廳因應客人個別需求訂製食物，相信未來需求
增加不同配套。他又認為香港太平山、維港仍
是本港的 「主打」 景點，但香港需做好待客之
道，讓旅客留下良好印象。

旅遊促進會總幹事崔定邦表示， 「路通財
就通！」 現時增加利雅得的直航，相信有助香
港與中東間經貿及旅遊發展。他預計在明年元
旦或穆斯林假期等，中東旅客訪港數字會有明
顯上升。

2019年黑暴至今，有約6000名被捕人士未被起
訴，律政司司長林定國早前接受訪問時表示，該批人
士所享有的自由與正常市民無異，又重申本港刑事案
件沒有任何追溯期限。鄧炳強贊同有關說法， 「假如
超過某個時間段就承諾不控告，是為不法行為提供合
法化途徑，不符合法治原則。」 他舉例指，過往曾經
有人潛逃海外20年，回到香港之後，依然要為違法行
為負上刑責，強調執法部門一視同仁。

鄧炳強續表示，黑暴涉及大批人士，警方調查需
時，例如需要在閉路電視影片辨別疑犯。警方掌握足
夠證據，就會由律政司提出檢控，不存在對被捕者不
公的情況，不應把違法被捕與個人自由相提並論。

立法保障關鍵基礎設施電腦安全
政府將於今年年底前向立法會提交

法案，訂定關鍵基礎設施營運者保障其
電腦系統的法律責任。鄧炳強表示，世
界上有許多地方曾經被黑客攻擊電腦軟
件系統。

相關入侵有不同情況，有的可能是
為了勒索，有的可能是為了影響政府運

作或者政府威信，又或者為了危害
社會安全。香港也不例外，過去曾

經有黑客入侵醫院系統。
鄧炳強強調，如果相關電腦系統涉及關鍵基礎設

施，有可能造成社會停擺。因此，政府會成立專責辦
公室，提供實務指引給營運者，設立安全標準。

罪案黑點將增2000「天眼」
施政報告提出在罪案黑點安裝閉路電視，目標在

2025年內完成首階段安裝2000組閉路電視，往後視乎
情況檢討，目標每年安裝2000至2500組鏡頭。鄧炳強
舉例說，英國有超過700萬組鏡頭，而新加坡現在有超
過9萬組，到2030年目標會有20萬組。他說，安裝閉
路電視是為了防範及撲滅罪行，鏡頭會安裝在過去有
很多罪案發生、有大量人流出入的地點。他指出，閉
路電視配合人臉識別科技，可以提升執法效能，例如

在劫案發生時，疑犯可能出現在幾十
個閉路電視中，每個閉路電視都要警
員去查看記錄，既花時間也影響準確
性。

鄧炳強補充指，閉路電視只會安
裝在公眾地方，拍攝內容會保存30
天，警方會有嚴謹的使用守則，需要
一定級數的警員批准才能取證，確保
過程符合私隱條例的要求。
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保安局局長鄧炳強昨
日接受傳媒採訪，提到就
黑暴時期未被起訴的被捕
人士，鄧炳強重申調查需
時，檢控與否取決於證
據。過去有逃犯潛逃海外
20年回港後仍被起訴，執
法部門會一視同仁。

鄧炳強又介紹施政報
告相關措施，表示香港過
去曾經發生電腦系統被黑
客入侵的例子，為保障關
鍵基礎設施電腦系統的正
常運作，政府會設立安全
標準。他亦介紹說，政府
會在罪案黑點安裝閉路電
視，強調有關科技可以提
升執法效能、節約人手。

大公報記者 龔學鳴

依法檢控黑暴分子不會設期限
6000被捕者未被起訴 鄧炳強：劃線不符法治原則
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施政報告附
篇提出，在2025

年上半年推出指引，說明公職人員
如何在履行職責時，恪守《維護國
家安全條例》的要求。保安局局長
鄧炳強昨日表示，《維護國家安全
條例》今年3月新通過，對一般公
職人員而言是新事物，未必充分掌
握在日常工作如何體現。草擬中的
指引會用淺白的言詞和例子協助公
職人員在日常工作中維護國家安
全。他舉例，部門在採購儀器時，
要考慮到如果香港被外國制裁，可
能無法取得相關零部件。

鄧炳強強調，指引是為了協助
和指導同事在工作中更好地維護國
家安全，目標並不是懲罰，因此不
會設立罰則。指引將適用於所有職
級的公職人員，但未必所有公職人
員在日常工作中都涉及相關內容，
例如對制定政策的人員來說可能考
慮較多，而例如從事屋宇維修工作
的人員就關係未必太大。

三層防範機制加強反恐效率
施政報告亦提出，在今年年底

前引入 「三層防範機制」 ，設立
「行政長官反恐督導組」 、 「保安
局局長反恐統籌組」 及跨部門工作
小組跟進具體研究和執行反恐工
作。鄧炳強表示，措施是為了加強
防範及準備工作，不會架床疊屋，
而會提升效率。

鄧炳強解說，現時反恐工作由
執法部門主導，因應現時國際恐怖
襲擊形勢，需要加強預防，加強行
政長官對整體反恐策略的指導。新
機制下的 「行政長官反恐督導組」
將統籌整個政府內的相關工作，訂
立整體政策方向，每年至少召開一
次會議； 「保安局局長反恐統籌
組」 則至少每半年開一次會，轄下
將設不同專責小組涵蓋情報收集、
科技應用、出入境管控等方面。由
於有關會議內容涉及反恐工作，不
會對外公開。
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施政報告提出增加入境旅客，保
安局局長鄧炳強表示，會引入措施便

利香港和內地的通關人士和其他旅客，令往返香港和
內地之間更加便利和有效率；亦會引入便利通關方法
鼓勵更多海外人士到香港旅遊或投資。

鄧炳強說，大方向會在新的陸路口岸實行 「合作
查驗、一次放行」 的通關模式。除了新建的皇崗口
岸，亦會在沙頭角口岸重建中採取這一方向。而在現
成的關口，亦會檢視是否有空間可以實現。例如羅湖
設計較早，可能空間未必容許，但香園圍口岸地方較
寬敞，會檢視是否有空間。鄧炳強又說，下一階段會
允許一些東盟國家對香港經濟、科技等方面有特別貢
獻的特邀人士，使用一站式、電子化的便利。

施政報告繼續推廣沙頭角文化生態旅遊路線產

品，計劃今年內把沙頭角開放計劃的每日旅遊限額提
升至3000人，又會引入人臉識別技術，讓在中英街居
住和工作的人士可以試行 「無感」 暢通方式進出。

將增加沙頭角旅遊限額
鄧炳強認為，3000人的名額已很足夠， 「基本上

到現在還未用盡」 ，歡迎有興趣的市民預約參觀。由
於中英街並非正常關口，在中英街居住和工作的人士
較少，可以採用已登記人士的 「白名單」 過關方式。

至於會否擴展至一般市民或旅客，鄧炳強分析
指，目前未有技術，可以允許700萬份資料短時間內同
時核對，並且有較少的誤差範圍，所以政府沒有相關
計劃，下一步會檢視將 「白名單」 的模式應用於河套
區工作的人士，減少他們通關的時間。

新皇崗口岸 實行合作查驗、一次放行

▲政府將推出指引，說明公職人員如何在履
行職責時，恪守《維護國家安全條例》的要
求。

◀特區政府將就保障關鍵基礎設
施電腦系統運作立法，草案提到
的關鍵設施包括陸上交通等。

▲保安局局長鄧炳強接受訪
問，介紹施政報告相關措
施。 大公報記者林良堅攝

▲當局目標在2025年內完成安
裝首階段2000組閉路電視。

明年推出



便利通關

▲《大公報》於去年專題報道，
倡議發展沙頭角旅遊。

國泰直航沙特 帶旺旅遊商務

▲國泰昨日復辦往返沙特首都利雅得直航航
班，圖為利雅得市景。

【大公報訊】交通諮詢委員會昨日聽取政府匯
報智慧綠色集體運輸系統項目的最新進展，政府會
於今年年底就洪水橋／厦村項目邀請供應商及營運
商提交意向書。交通諮詢委員會主席張仁良會後見
記者時表示，交諮會支持採用智慧綠色集體運輸系
統，為東九龍、啟德及洪水橋／厦村新發展區提供
輕便和綠色的交通接駁服務至就近的鐵路站和主要
公共運輸交匯處。政府就啟德智慧綠色集體運輸系
統收到30份意向書，逾半來自內地企業。

啟德系統接30份意向書
政府在今年8月分別就東九龍及啟德項目邀請相

關系統的供應商及營運商提交意向書。收集到的資

料會為敲定項目的技術細節、推展方式及財務安排
提供參考。張仁良表示，政府就啟德智慧綠色集體
運輸系統收到30份意向書，7份來自香港本地企業，
17份來自內地企業，另外6份來自外國企業，但未透
露具體名稱。

交通諮詢委員會成員余偉業表示，今年第二季
度共接獲12788宗投訴和建議，按季升近一成八，主
要關於公共交通服務，佔比近九成，主要涉及巴士
服務。交通投訴組於季內接獲的投訴及建議均已轉
交有關的政府部門及公共交通機構跟進。

的士司機違例記分制實施一個月，已有四名司
機被記十分，張仁良認為，讓司機明白有後果是好
事，希望能提升整體服務質素。

洪水橋綠色運輸 年底邀供應商交意向書

【大公報訊】政府早前修訂的《密閉空間工作
的安全與健康工作守則》（《工作守則》），將於
今年11月30日生效。修訂後的《工作守則》加強要
求東主或承建商須採用科技設備，在整段工作期間
於密閉空間的出入口拍攝視頻，監督相關人員在執
行和遵守安全控制措施的情況。勞工處將繼續不時
突擊巡查進行密閉空間工作的工作地點，檢視相關
工序及設備，以確保工人的工作安全及健康。

勞工及福利局局長孫玉菡昨日聯同勞工處副處
長（職業安全及健康）馮浩賢到建築地盤實地視
察，呼籲承建商、僱主和工人注意密閉空間工作的
安全和健康。孫玉菡呼籲密閉空間工作的東主及承

建商須跟從修訂後的《工作守則》的實務指引，做
足安全措施和加強監督，預防意外發生；工人亦須
提高安全意識，時刻保持警惕，在工作時保障自身
安全，愛惜生命，愛惜家人。

密閉空間增工作安全守則 下月底生效
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